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1. СМИ о Таймыре 
 

На Таймыре началась миграция дикого северного оленя 
Путь миграции дикого северного оленя пролегает от мест зимовок в Эвенкии на Таймыр, 

к местам отёла и нагула. Оперативные группы инспекторов дежурят на основных путях 
миграции оленя. Особое внимание уделяется водным переправам, в частности рекам Хета и 
Хатанга. Именно там фиксируются значительные скопления животных. Реки – это серьёзное 
препятствие для оленей, им приходится массово преодолевать расстояния до двух и более 
километров по воде. 

Специалисты отмечают, что в момент переправы животные наиболее уязвимы, и этим 
нередко пользуются браконьеры. «Для того чтобы животные благополучно завершили 
миграцию и добрались до летних станций, инспекторы усиленно патрулируют территорию 
перемещения оленей. Наша главная задача – исключить браконьерство, что благоприятно 
отразится на росте популяции дикого северного оленя», - отметил Павел Борзых, министр 
экологии и рационального природопользования Красноярского края. 

Министр также сообщил, что отслеживать перемещение животных по территории 
помогает научное сообщество – сотрудники Сибирского федерального университета и ФГБУ 
«Заповедники Таймыра». Они надевают на животных специальные ошейники, оборудованные 
спутниковыми датчиками слежения. Эти данные позволяют определять основные пути и 
сроки миграции животных, динамику их перемещений. 

«Заполярная правда» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Пожарной безопасности — особое внимание! 

По информации районного управления по делам ГО и ЧС с начала этого года в Дудинке 
произошло 17 пожаров. Пять из них зафиксировано в жилом секторе, еще пять в гаражах и 
один раз пожарные выезжали на тушение автомобиля. Одной из распространенных причин 
пожаров на нашей территории остается неосторожное обращение с огнем, а в частности 
курение. 

Так, первого июля прошлого года в Дудинке произошло возгорание в доме № 17 на 
улице Щорса. Из-за неосторожного обращения с огнем неустановленных лиц выгорело 
несколько балконов, были повреждены квартиры соседнего подъезда. 
 15 июня подобный пожар произошел в Норильске, здесь огнем было охвачено 
тринадцати балконов в девятиэтажном жилом доме. В результате пожара повреждены пять 
квартир, три из которых выгорели полностью. Пострадавших нет. Предварительная причина 
пожара — неосторожное обращение с огнем. 
 
«Зеленый патруль» посоревновался в ловкости 

Пятнадцатого июня в спортивном зале МАУ «Дудинский спортивный комплекс» в рамках 
спартакиады трудового отряда «Зеленый патруль 2022» прошло первенство по пионерболу. 
Участие в состязаниях приняли четыре команды. 

По итогам соревнований первое место заняла команда «Анжи», второе — «Овощи», 
третье «Нефоры». Судья спартакиады — главный специалист отдела молодежной политики и 
спорта Администрации города Дудинки Николай Кочерга. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Дмитрий Свиридов проверил мониторинг состояния вечной мерзлоты в Норильске 

В ходе рабочей поездки в Норильск заместитель председателя Законодательного 
Собрания Дмитрий Свиридов, совместно с Главой города Дмитрием Карсевым проверил ход 
реализации проекта по геотехническому мониторингу многоквартирных домов. 
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Речь идет о комплексе работ, который помогает выявить потенциальное 
растепление грунтов на территориии вечной мерзлоты. В будущем это позволит 
предотвратить разрушение фундаментов, следить за общим состоянием сооружений. Для 
Норильска изучение данного вопроса является одним из ключевых направлений. На текущий 
момент в подполье 53 домов пробурены скважины и установлены инклинометры. Снимаются 
показатели, которые поступают в единую систему мониторинга. Это помогает 
муниципалитету, специальным службам и управляющим компаниям в онлайн режиме 
анализировать, вовремя выявлять очаги растепления грунтов и оперативно применять 
противоаварийные мероприятия. Ежегодно планируется подключать к системе передачи 
данных по 50-80 зданий и сооружений. 
 
Эффекты для ВВП РФ от реализации серного проекта в Норильске составят 575 млрд 
рублей 

Влияние на внутренний валовый продукт (ВВП) России от реализации серной программы 
"Норникеля" оценивается в 575 млрд рублей. Об этом в четверг на Петербургском 
международном экономическом форуме (ПМЭФ) сообщил неисполнительный директор 
компании Андрей Бугров. 

"Эффекты серного проекта на ВВП России оцениваются в 575 млрд рублей, эффекты на 
налоговые доходы бюджета - в 118 млрд рублей. Каждый рубль капитальных затрат в серный 
проект даст позитивные эффекты на ВВП в размере двух рублей, а эффект на налоговые 
доходы бюджета - 0,4 рубля", - сообщил Бугров. По его словам, реализация проекта, 
приведет к росту выпуска продукции сопряженных отраслей промышленности, спроса на 
отечественную продукцию и доходов экономики страны. 

Он напомнил, что с 2018 года по 2025 год на реализацию серной программы в Норильске 
будет вложено более 300 млрд рублей. "Серный проект направлен не на получение 
коммерческой прибыли, он имеет колоссальную экономическую и социальную значимость. 
Основные эффекты будут созданы за контурами проекта", - подчеркнул Бугров. 

Серная программа - проект утилизации диоксида серы на Надеждинском 
металлургическом и Медном заводах, входящих в Заполярный филиал "Норникеля", с 
получением серной кислоты и ее последующей нейтрализацией известняком с производством 
гипса. Планируемый срок запуска серного проекта на Надеждинском заводе - 2023 год, на 
Медном - 2025 год. Благодаря реализации проекта выбросы в Норильске в 2023 году снизятся 
на 45%, в 2025 году - на 85%. 

ТАСС 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

В Красноярском крае запустят единую карту жителя «Енисейская Сибирь» 
Соглашение о создании единой карты жителя «Енисейская Сибирь» на базе 

национальной карты на полях ПМЭФ-2022 подписали генеральный директор платежной 
системы «Мир» Владимир Комлев и губернатор Красноярского края Александр Усс. Об этом 
пишет ТАСС. 

Соглашение также предусматривает технологическую поддержку данного проекта со 
стороны платежной системы «Мир». Участники встречи отметили, что поэтапное внедрение 
единой карты запланировано на 2022-2023 годы. При этом преимущества Карты «Енисейская 
Сибирь» будут доступны всем жителям Красноярского края. 

«Проект направлен в первую очередь на цифровую трансформацию социальной сферы 
и образования. Планируется, что на единую карту жители Красноярского края смогут 
получать меры соцподдержки, включая региональные выплаты, а также пользоваться 
льготным проездом в транспорте. Кроме того, обучающиеся смогут применять карту жителя 
для прохода в образовательные учреждения и оплачивать питание в школах с учетом льгот. 
Жителям региона также будут доступны скидки при оплате покупок в местных магазинах, 
благодаря использованию программы лояльности платежной системы «Мир», — сообщил 
генеральный директор платежной системы «Мир» Владимир Комлев. 
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Внедрение карты жителя «Енисейская Сибирь» проводится в рамках Стратегии 
цифровой трансформации региона и реализации нацпроекта «Цифровая экономика 
Российской Федерации». Как отметил губернатор Александр Усс, в настоящее время в 
Красноярском крае реализуется почти 70 проектов по переводу экономики и социальной 
сферы на цифровые платформы. 

«Единая карта жителя «Енисейская Сибирь» — очередной шаг на пути цифровизации, 
который призван повысить качество жизни наших земляков. Карта станет умным 
универсальным электронным ключом к современным сервисам и услугам. На одном 
электронном носителе будут объединены возможности банковской, скидочной и бонусной 
карт. Жители края получат удобный многофункциональный инструмент, станет проще 
предоставлять необходимые социальные сервисы. Соглашение с платежной системой «Мир» 
поможет внедрению карты на территории края, будет способствовать развитию 
информационно-платежных услуг», — отметил Александр Усс, губернатор Красноярского 
края.  

press-line.ru 
 

В Красноярском крае создадут Центр развития студспорта 
В Красноярском крае на базе Сибирского федерального университета появится Центр 

развития студенческого спорта. 
Новая экспериментальная организация займется развитием массового спорта, спорта 

высших достижений и профессионального спорта среди студентов краевых образовательных 
учреждений. 

Накануне создание Центра губернатор края Александр Усс обсудил с министром спорта 
РФ Олегом Матыциным в рамках Петербургского международного экономического форума. 
Александр Усс отметил, что Красноярский край всегда был одним из лидеров в развитии 
массового спорта и достиг значительных успехов в воспитании выдающихся 
профессиональных спортсменов, известных далеко за пределами России. 

Напомним, ранее глава региона предложил президенту РФ Владимиру Путину сделать 
Красноярский край пилотным регионом по развитию студенческого спорта. Инициативу 
поддержали на всех уровнях. 

newslab 
 
В Красноярском крае примут меры, чтобы не допустить завоз и распространение чумы 

В Красноярском крае будут приняты дополнительные меры, чтобы обезопасить регион от 
завоза и распространения чумы. Об этом заявил главный санитарный врач субъекта Дмитрий 
Горяев. Как пояснил глава Роспотребнадзора, природные очаги чумы есть на территории 
России, в том числе в соседних регионах — в Республиках Алтай и Тува. Помимо этого 
заболевание могут завезти из неблагополучных в эпидемическом отношении стран. 

В связи с эти на территории Красноярского края предусмотрен ряд мероприятий, 
снижающий эти риски. А также проведена работа с медицинскими работниками и 
учреждениями, которых подготовят к выявлению симптомов и принятию зараженных. 

Отметим, что в Красноярском крае нет природных очагов чумы. последний случай 
подозрения на чуму в регионе зафиксирован в 1992 году. Тогда в красноярском аэропорту во 
время санитарно-карантинного досмотра обнаружили транзитного пассажира с симптомами 
пневмонии, не исключающей чуму, из Индии, где на тот момент был активный очаг. К 
счастью, диагноз не подтвердился. 

KRSK.KP.RU 
 

5. СМИ о России 
 

Путин поручил утвердить новую стратегию автопрома до 1 сентября 
    Президент России потребовал реализовать все решения по развитию общественного 

автопрома без лишних бюрократических проволочек. 
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До 1 сентября правительство России должно подготовить новую стратегию 
автопрома, которая учитывала бы наличие у РФ собственных критических технологий. 

У нашей страны должен быть технологический суверенитет в сфере автомобильной 
промышленности, заявил Владимир Путин на совещании по развитию автопрома. 

Как заявил глава государства, научно-технологическое развитие в автопроме – это 
ключевая задача. Если она будет выполнена, тогда и независимость будет основана на 
прочном фундаменте. 

До конца года, по словам Путина, надо принять все необходимые меры, чтобы ситуация 
в отрасли не стала критической. 

Президент напомнил об экономической ситуации: металл дешевеет, рубль укрепляется. 
По его словам, это должно сказаться на ценах на легковые автомобили – они должны быть 
доступными для потребителей. 

Вести 
 

Песков отметил, что статус украинских территорий зависит от "воли местного 
населения" 

Будущий статус украинских территорий, таких как Одесса, Харьков и Херсон, будет 
зависеть от "воли местного населения", заявил пресс-секретарь президента РФ Владимира 
Путина Дмитрий Песков в интервью телеканалу CNN. 

"Что касается территорий и регионов Украины, вы знаете, чем больше наши военные 
очищают эти территории от националистических подразделений, тем больше людей 
приветствуют их и озвучивают свое желание прекратить жить при текущем киевском режиме в 
будущем", - заявил Песков, отвечая на вопрос журналиста CNN в Санкт-Петербурге о судьбе 
украинских территорий. Выдержки из интервью CNN опубликовал на своем сайте. 

Пресс-секретарь также отметил, что главной целью России является защита народа 
Донбасса от "тех, кто обстреливает Донецк", и Россия делала это на протяжении последних 
восьми-девяти лет. 

Песков добавил, что Россия будет противостоять экономическим санкциям Запада. 
"Сейчас мы даже чувствуем себя немного лучше, чем можно было бы подумать", - сказал 

он, говоря о последствиях санкций. 
По словам пресс-секретаря, того эффекта, на который надеялся Запад, вводя санкции, 

не произошло. "Конечно, мы понимаем, каковы наши проблемы, и понимаем, что в очень 
короткие сроки нам придется компенсировать достаточно значительное снижение импорта - 
более чем 40-45%", - добавил Песков. 

Он указал на то, что Россия намерена "компенсировать западное направление импорта 
за счет наращивания на восточном направлении". "Все это вполне возможно, потому что наш 
мир такой большой и богатый", - подчеркнул пресс-секретарь. 

Песков затронул также тему намерения Финляндии и Швеции вступить в НАТО. Он 
заявил, что Россия не представляет угрозы для этих стран. 

"Мы уверены, что членство Финляндии и Швеции в НАТО не принесет никакой 
дополнительной пользы для безопасности европейского континента. Наоборот, это внесет 
дополнительную напряженность", - отметил он. 

INTERFAX.RU 
 
Набиуллина пообещала, что доллар и евро запрещены не будут 

Глава Банка России Эльвира Набиуллина на полях ПМЭФ ответила отрицательно на 
вопрос о том, может ли быть запрещен оборот в РФ долларов и евро. Председатель ЦБ РФ 
также отметила, что валютные вклады граждан конфискованы не будут. 

"Нет", - сказала Набиуллина, отвечая на вопрос ведущего сессии ПМЭФ, депутата 
Госдумы Андрея Макарова о возможности запрета доллара или евро в России. Набиуллина 
также отметила, что не будут запрещены и другие иностранные валюты. 

Ранее глава ЦБ заявляла, что регулятор уже в течение многих лет проводит политику 
дедолларизации как в российской финансовой системе, так и в экономике в целом. Но при 
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этом Набиуллина отметила, что Банк России не намерен полностью отказываться от 
долларов в резервах. 

После введения рядом западных стран санкций в отношении России, в том числе 
введения Евросоюзом запрета на ввоз наличных евро в РФ, ЦБ ограничил оборот наличной 
валюты в стране. Регулятор запретил покупку наличной валюты физлицами и ограничил ее 
выдачу с действующих вкладов суммой $10 тыс. сроком на полгода - с 9 марта по 9 сентября 
2022 года. С 18 апреля банки получили возможность продавать наличные доллары и евро 
гражданам, но только те, которые поступили в кассы начиная с 9 апреля. 

Доллар и евро пока будут востребованы в российской экономике, сообщила Набиуллина. 
"Доллар и евро еще востребованы, импорт определенный идет в этих валютах. Но будет 

постепенный переход во внешней торговле на расчеты в национальных валютах. Но спрос на 
доллары и евро тоже будет, он будет удовлетворяться, люди ездят в путешествия. Будет 
постепенная непростая адаптация к тому, что у нас меняется структура потребности в тех или 
иных валютах", - сказала она. 

ТАСС 
 

Мантуров пообещал авиакомпаниям 1000 отечественных самолетов к 2030 году 
Более 1000 самолетов будет передано авиакомпаниям для нужд гражданской авиации 

до 2030 г., заявил министр промышленности и торговли РФ Денис Мантуров на 
Петербургском международном экономическом форуме (ПМЭФ–2022). По словам министра, 
поставки будут осуществляться «при одновременном замещении иностранных 
комплектующих российскими и модернизации производств там, где это необходимо». 

Отечественные авиаперевозчики, по словам Мантурова, получат 142 
ближнемагистральных самолета SSJ–New (так называемый «импортозамещенный» Sukhoi 
Superjet 100), 270 среднемагистральных МС–21, по 70 самолетов Ил–114-300 и Ту–214, а 
также 12 судов Ил–96–300. Остальной объем произведенной к 2030 г. авиатехники придется 
на региональные самолеты типа «Ладога», Л–410 и «Байкал».  

«В условиях санкционных ограничений опросные данные авиакомпаний подтверждают, 
что такие объемы техники будут в полной мере востребованы отечественными 
эксплуатантами», – сказал Денис Мантуров (цитата по ТАСС).  

Ранее источники рассказывали «Ведомостям» о планах «Аэрофлота» заказать у 
Объединенной авиастроительной корпорации (ОАК, входит в госкорпорацию «Ростех») 300 
самолетов отечественного производства. Один из них уточнял, что речь идет о воздушных 
судах (ВС) Sukhoi Superjet 100 (SSJ100), МС–21 и Ту–214… 

Ведомости 
 

Финансовые власти наконец признали, что как прежде больше не будет 
В экономической политике РФ пройдена точка невозврата: и правительство, и 

Центробанк (ЦБ) согласились – «как прежде» не будет. Это проговаривается не на закрытых 
совещаниях, а во всеуслышание, на Петербургском международном экономическом форуме 
(ПМЭФ). А если не как прежде, то как? Какая экономическая модель позволит повернуть в 
верном направлении? Развилка ведь судьбоносная: деградация или модернизация. В этом 
случае однозначного ответа до сих пор нет. Нефть Urals стоит на 30% дороже, чем год назад, 
для новой бюджетной конструкции ключевую роль все еще будет играть сырьевой экспорт, но 
одновременно с этим глава ЦБ Эльвира Набиуллина ставит вопрос о переосмыслении 
ценности экспорта как такового, ведь он сейчас идет «с дисконтом», и указывает, что Россия 
теперь теряет от участия в международном разделении труда. Что же на практике будет 
означать предстоящая структурная перестройка – внутренний ренессанс или изоляцию? 

Ключевым событием ПМЭФ станет анонсированное «большое выступление» президента 
Владимира Путина на пленарном заседании в пятницу. Накануне чиновники разного ранга 
создавали для этого выступления контекст – в основном противоречивый. 

Хотя в одном тезисе и правительство, и Центробанк наконец достигли единогласия. «Как 
прежде уже не будет», – заявил помощник президента Максим Орешкин. 
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Предложение переждать бурю, которое звучит, по словам Орешкина, последние три 
месяца на многих совещаниях, – это абсолютно ошибочный подход, потому что сейчас 
происходят «глубинные изменения». 

И внешние, и внутренние условия изменились, признал и глава Минэкономразвития 
Максим Решетников. «Если в COVID была задача переждать и так или иначе мы понимали, 
что да, мир будет другим после COVID, но в общем и целом он будет похожим, то сейчас мы 
понимаем, что степень похожести… совсем другая будет. И наша задача – также купить 
время, но это время нужно, чтобы произошла структурная перестройка», – пояснил министр. 
«Внешние условия действительно изменились надолго, если не навсегда, и значимо 
изменились», – сообщила глава ЦБ Эльвира Набиуллина. 

Но что мы тогда теперь строим, какую экономическую модель? В четверг на утренней 
сессии, которую модерировал председатель комитета ГД по бюджету Андрей Макаров, на 
разный лад задавая этот вопрос ключевым представителям экономических властей, четкого и 
однозначного ответа получить так и не удалось. Варианты варьировались от лозунгов «Мы 
люди сильные, умеем решать задачи, нужно верить в себя» (Орешкин) до похожих на 
афоризмы выводов, что «устойчивость финансовой системы – это безусловная ценность» 
(Набиуллина) и что «бюджетное лекарство не должно превращаться в наркотик» (глава 
Минфина Антон Силуанов). 

Условного возврата в СССР не будет, заверил Орешкин, отвечая на опасения 
модератора. И, к слову, эти опасения опровергли и другие участники сессии, отметив, что 
надо базироваться на частной инициативе, создавая для нее благоприятные условия. 

Но снова описания модели абстрактны, аморфны. «Будет другая модель, более 
эффективная, более способная на изменения, на создание нового», – перечислил Орешкин 
отличия от СССР. «Какие будут модели будущего и какая будет структура будущего – нам ее 
предстоит определить», – отметил и Решетников. 

Эльвира Набиуллина сообщила, что «мы как страна сейчас теряем от международного 
разделения труда». Потому что у нас «экспорт с дисконтом, импорт – с премией». Так что, по 
мнению главы ЦБ, нужно переосмыслить выгоды от экспорта. Впрочем, смотря с чем 
сравнивать. Сейчас нефть Urals торгуется со скидкой по отношению к Brent, однако стоит она 
примерно на 30% больше, чем год назад, следует из данных Минфина. 

Кроме того, судя по заявлениям Силуанова, вопрос экспорта еще продолжительный 
период времени будет ключевым для бюджета. Он анонсировал внедрение нового 
бюджетного правила, которое будет учитывать не только уровень нефтяных цен, но и 
нефтедобычу, и объемы экспорта сырья. 

Набиуллина, однако, продолжила: «Всегда считалось, что экспорт – наша самоценность: 
у нас поступает валютная выручка в страну. Но если на этот экспорт не покупается импорт, то 
нужно переосмыслить и, наконец, думать о том, что значительная часть производства должна 
работать на внутренний рынок». 

«Глобализация, к которой мы раньше шли, совсем не такая комфортная к странам... 
Глобализация очень политически получилась ангажированная», – согласился, казалось бы, 
Антон Силуанов. 

Но он указал и на то, что ни в коем случае стране не надо замыкаться, хотя при этом 
следует развиваться с опорой в первую очередь на собственные критические технологии. 
Так, министр призвал внедрить доктрину технологической безопасности по аналогии с 
продовольственной. 

Последовала реакция и первого вице-премьера Андрея Белоусова. «Я обратил 
внимание, не буду называть одного из руководителей нашего одного из экономических 
ведомств: экспорт у нас стал убыточный, дисконты, давайте мы замкнемся в стране, – 
рассказал он. – Это позиция изоляционизма. Мы знаем, Соединенные Штаты много положили 
сил на это. Вряд ли это является выходом». 

Но одновременно с этим Белоусов уточнил: «Сегодня наступает время сосредоточения, 
переосмысления и выстраивания коммуникаций с нашими стратегическими партнерами. 
Время выстраивания, укрепления суверенитета. Россия – одна из стран мира, которая 
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сохранила суверенитет, способность реализовывать свои национальные цели, 
интересы... что не исключает взаимодействия с другими странами». 

И где же та грань между внутренним ренессансом и изоляцией, скатыванием к условно 
«островной» экономике? Судя по всему, ее снова пока лишь предстоит определить в новом 
«мире без правил». 

Возможна ли модернизация в условиях изоляции? Теряя внешние инвестиции и рынки 
сбыта, кого и что стоит поддерживать в первую очередь – спрос или предложение, слабые 
или сильные производства, на кого перекладывать риски финансирования? Развилок все 
больше, и каждая требует отдельных расчетов, хотя при этом обоснование каждой может 
показаться вполне логичным. 

Например, как заявил Антон Силуанов, государство должно взять на себя риски бизнеса 
по реализации товаров, обеспечить спрос – «возможно, на начальных стадиях где-то 
просубсидировать процентные ставки, минимальную доходность гарантировать». 
Обсуждение в этом случае свелось, в частности, к перспективам отечественного автопрома. 
Но как гарантировать спрос на импортозамещенный товар, который может оказаться не 
востребованным массовым потребителем, особенно если продаваться он будет по 
повышенной цене в силу разных издержек? 

Что ж, как следует из пояснений Силуанова, государство вполне могло бы пересадить на 
«Ладу» и госслужащих. Такая идея не нова, она «не показала свою достаточную 
эффективность», парировал Макаров. Но это же было раньше – когда экономика открывалась 
навстречу миру. А теперь, когда выбор будет невелик? 

Как пояснил «НГ, экс-замминистра экономического развития, завлабораторией 
финансовых исследований Института Гайдара Алексей Ведев, «прежняя модель экономики 
России, используемая в последние 20 лет, предполагала развитие открытой экономики, 
участие в глобализации и международном разделении труда». 

«Были достигнуты заметные успехи в промышленной сборке, производстве продуктов с 
высоким уровнем добавленной сборки, в сельском хозяйстве и наукоемких услугах. Развитие 
подобной модели в будущем в силу санкций практически невозможно, – считает он. – Но 
полный отход от данной модели представляется крайне дорогостоящим и неэффективным». 

Как он отметил, в экономическом блоке правительства сейчас происходит формирование 
новой модели развития – она будет ориентирована на внутренний рынок и «на новых, к 
сожалению, менее технологически развитых торговых партнеров». 

При этом, по словам Ведева, Россия теряет не от своего участия, а как раз от неучастия 
в международном разделении труда. Если оценивать его с точки зрения того, что именно 
Россия экспортирует. 

«Прежде одновременно с сырьевым экспортом прогрессивно развивался и несырьевой 
экспорт (правда, более низкими темпами, нежели закладывалось в целевые показатели). 
Ценность экспорта, на мой взгляд, совсем не нуждается в переосмыслении – это внешний 
спрос, который выступает локомотивом развития экономики, – говорит Ведев. – Вопрос в том, 
что в реальном выражении объем экспорта сократится, а его стоимость может быть 
поддержана ростом цен на мировом рынке на большинство российских товаров». 

Хотя Ведев и признал, что сейчас одна из текущих вынужденных моделей современного 
развития российской экономики – «продажа с дисконтом и покупка с премией»: «С точки 
зрения сырьевого экспорта это означает потерю 30–50 долл. с 1 барр. нефти. С точки зрения 
импорта его 70% составляют комплектующие и инвестиционные товары, и снижение 
валютных издержек даже приблизительно не компенсирует производственные потери. Это 
вынужденная модель, связанная с большими издержками». 

Оценивая в целом уже сделанные на форуме заявления, Ведев указал, что у него 
наибольшие опасения вызывают звучащие все чаще оптимистичные заявления о том, что мы 
успешно проходим кризис и будем пересматривать прогнозы на текущий год в сторону 
улучшения (такое заявление, в частности, сделал Решетников). «Также остаются неясными 
меры по обеспечению финансовой стабильности – сегодня ключевым является вопрос 
обеспечения экономического роста, в том числе за счет кредитов и бюджетных расходов, 
которые могут быть сильно ограничены финансовым блоком», – добавил он.  
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«Пока мы видим разные рецепты: экономика предложения со снижением 
налогов и дерегулированием – предложения со стороны крупного бизнеса; смесь нового 
НЭПа и ордолиберализма – со стороны бизнес-ассоциаций; упор на экономику, ведомую, 
заработной платой (wage-led growth) – со стороны экспертов и некоторых институтов 
развития; экономика по типу «народного дома» с сильными профсоюзами и их тесным 
сотрудничеством с бизнесом и государством», – перечисляет замдиректора «Центра 
развития» НИУ ВШЭ Валерий Миронов. 

«Видим предложения об экономике тройной спирали, это новая модель инновационного 
развития, отличная как от модели национальной инновационной системы, где главным 
двигателем являлись фирмы, так и от японской модели «треугольника», которая исходила из 
превалирования государства», – продолжил Миронов. Концепция «тройной спирали» 
основана, с одной стороны, на тезисе о доминирующем положении университетов, а с другой 
– о важности сетевого характера взаимодействия участников инновационного процесса в 
рамках «стратегических инновационных сетей». 

«Но какого-то одного видения новой модели пока, как мне кажется, не создано. Нужен 
какой-то оригинальный вариант, учитывающий имеющийся опыт», – сказал Миронов. 

Итак, а что говорит бизнес по итогам первых выступлений на ПМЭФ? Ориентация на 
внутреннее потребление – это и есть теперь объявленная властями новая экономическая 
модель, которую нам предстоит выстраивать, считает член генсовета «Деловой России» 
Александр Хаминский. «Также мы должны повысить эффективность взаимодействия с 
нашими азиатскими партнерами, найти с ними точки для консенсуса в том числе по сырьевым 
группам товаров, электронике», – добавил он. 

«Ждать четкого понимания от представителей власти того, какой будет новая 
экономическая модель, преждевременно. Скорость переориентации сотрудничества с Запада 
на Восток, экономических преобразований, импортозамещения – это и многое другое зависит 
от разрешения геополитической ситуации, развитие которой невозможно спрогнозировать», – 
считает, однако, гендиректор МКК Creditter Игорь Смирнов. По его мнению, нужно также 
учесть, что ситуация нетипичная: санкции были введены не только правительствами разных 
стран на глобальном уровне, последовали еще и бойкоты со стороны иностранных компаний, 
ограничения вводились внутри профессионального сообщества. 

….При этом, как напомнил член генсовета «Деловой России» Алексей Мостовщиков, 
«разговоры о сокращении доли экспорта полезных ископаемых в российской экономике идут 
очень давно, но результатов пока нет: «При этом на тот момент для структурной 
трансформации экономики были все условия. Это и доступ к технологиям, к оборудованию, и 
кадры, и иностранный капитал, и кредитование». 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

Запад растерян, но он играет вдолгую 
Заявления отдельных американских чиновников, что так называемые санкции против 

России ведут к нежелательным последствиям для самих США и их компаний – вместе с 
постоянно поднимаемой там темой слабости украинского режима – позволяет думать, что уже 
вскоре западные политики будут искать с Россией компромисс, и он, само собой, окажется в 
нашу пользу. Однако такие размышления должны сопровождаться несколькими серьезными 
оговорками. Самая важная из них – нельзя повторить ошибку СССР, поверившего в середине 
1970-х в ослабление Запада.   

Согласно популярной легенде, князь Григорий Орлов после Чесменской победы над 
турецким флотом отправил в Санкт-Петербург депешу, текст которой начинался словами: 
«Господь милостив, матушка Императрица, нашлась эскадра хуже нашей». Даже если в 
ближайшие годы Россия добьется успеха в своем противостоянии с силами Запада, это не 
означает, что он – полностью заслуженный, и настало время обрести внутреннюю гармонию. 
В значительной степени наши внешнеполитические достижения станут результатом тех 
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фундаментальных проблем, с которыми сталкиваются США и их союзники в 
экономике, а также на уровне своих политических систем. 

Нужно уже сейчас понимать, что все это не является заслугой России, хотя отдельные 
решения – как, например, перевод торговли энергоресурсами на рубли – действительно 
ставят Запад в непривычное положение. Заслуга России – это твердость и 
последовательность в конкретном украинском вопросе. 

Поэтому наиболее тревожно выглядели бы попытки на нашей стороне присвоить 
достижения, которые в действительности являются результатом объективного хода истории. 
Нужно четко понимать – несмотря на то, что наше дело правое, к тактическому поражению 
Запад подталкиваем не мы, а его собственные ошибки и неспособность пока сделать лучше 
свои внутренние порядки. Но это не значит, что подобное не произойдет в перспективе 15–20 
лет. И тогда Россия, если она будет ослаблена, столкнется с более подготовленным и не 
менее решительным, чем сейчас, противником. 

Глобальная игра, которая завертелась с огромной скоростью после начала специальной 
военной операции на Украине, будет идти долго – и рассчитывать на наступление какого-либо 
постоянного статуса вообще не стоит. Сейчас мы понимаем, что в ближайшие месяцы 
противники России столкнутся с такими проблемами, что им неизбежно придется искать 
почву для тактического компромисса. Весьма вероятно, что в рамках этого компромисса 
будет даже как-то урегулирована или частично решена украинская проблема в ее наиболее 
важном измерении, связанном с прямыми угрозами для российской безопасности. 

Хотя, скорее всего, решить эту проблему без всеобъемлющей и длительной работы над 
сознанием украинского общества будет невозможно – даже обладая площадью в 2 кв. км 
государство с менталитетом современной Украины будет представлять собой угрозу. 
Поэтому процесс перестройки этой территории может занять значительное время – как это 
уже было во второй половине XVII века, когда борьба только за Левобережную Украину 
затянулась на долгие 30 лет после Переяславской рады. И вероятный временный 
компромисс, несущий относительное замирение с Западом, если и произойдет по причине его 
очевидных провалов, будет представлять собой только эпизод более длительного процесса. 

Мира нам никто не обещает. Практически все наблюдатели не сомневаются, что 
большая часть мер экономической войны, введенных против России после 24 февраля, 
останется и будет направлена на постепенное удушение российского государства и 
населения. 

Возможно, тактическое отступление Запада в Восточной Европе будет сопровождаться 
отменой или сокращением тех «санкций», которые в наибольшей степени приносят вред 
самим американцам и европейцам. Но курс на борьбу с Россией любыми средствами и во 
сколько угодно длительной исторической перспективе уже никогда не поменяется. До тех пор, 
конечно, пока российское государство будет сохранять свой суверенитет – а следовательно, 
всегда. 

Эта борьба станет одним из важнейших факторов, структурирующих международный 
порядок в ближайшие десятилетия. Нужно учитывать, что Запад вообще имеет привычку 
играть вдолгую и тактический провал в реализации наиболее агрессивных замыслов не 
станет поводом для серьезного пересмотра своего поведения. Тем более, что у американцев 
и европейцев есть опыт решения внутренних проблем ради того, чтобы сохранить 
конкурентные преимущества и возможности силой заставлять остальной мир следовать 
своим правилам.    

Альтернативой внутренней мобилизации для Запада является только разжигание 
глобальной ядерной войны, которая уничтожила бы все человечество. А это не 
рассматривается как выход из положения, поскольку рациональная западная цивилизация не 
предполагает самоубийственных решений. Тем более, что общий упадок религиозности в 
США и Западной Европе делает их более осторожными и рациональными в своем поведении 
по принципиальным вопросам. Поэтому катастрофы от отчаяния можно, в принципе, не 
опасаться. А эскалацию мы вроде бы учимся контролировать. 
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Даже если сейчас всё, что творится во внутренней политике США и Западной 
Европы, выглядит как признаки достаточно сильной деградации, этот политический цирк 
стоит на весьма серьезном фундаменте культуры, философии и общественных институтов. 
Мы не можем исключать, что через несколько лет солидная база сможет перемолоть 
негодную надстройку и создать новые элиты, способы решения экономических проблем и 
даже более эффективные институты. Необходимо понимать, что современное поколение 
политиков на Западе – это продукт уникального стечения исторических обстоятельств. 
Сейчас обстоятельства меняются. 

Борьба против коммунистической идеи была настолько экзистенциальной задачей, что 
после наступления видимой победы в 1991 году на Западе действительно поверили в «конец 
истории». По собственному опыту общения с молодым поколением немецкой элиты вижу – 
все яркие и талантливые последние 30 лет уходили в бизнес, в политике и науке оставались 
преимущественно бездарные интриганы. То же самое происходило практически во всех 
странах западного мира, исключений практически нет. Результат мы видим по качеству 
принимаемых политических решений, безумным инициативам в области так называемой 
зеленой энергетики или вступлению Финляндии со Швецией в НАТО. 

Однако было бы крайне легкомысленно думать, что такая ситуация сохранится надолго. 
После того, как Россия победит на Украине и выстоит перед первой волной экономической 
войны с Западом, конфликт перейдет в хроническое состояние. Это значит, что внешняя 
политика – смысл которой будет в борьбе против России и Китая за глобальные власть и 
ресурсы – опять станет в США и Европе делом более талантливых и образованных. Этого не 
было в последние три десятилетия, но это поправимо. 

Особенно с учетом существующих на Западе социальных лифтов и весьма приличной 
системы образования. Сейчас она парализована догматическим восприятием политической 
реальности – жизнью в сконструированном на руинах холодной войны мире. Но уже при 
жизни нашего поколения все может измениться. 

Сейчас мы имеем дело с Западом в момент его наибольшей слабости по сравнению с 
предыдущими десятилетиями. Даже после Второй мировой войны Западная Европа не 
пребывала в такой интеллектуальной нищете, как сейчас, не говоря уже о США, для которых 
середина XX века стала началом расцвета. Но это не будет продолжаться бесконечно. 

В том случае, если в результате неконтролируемой эскалации нас всех в ближайшие 
годы не разорвет на части, через 15–20 лет перед Россией и Китаем, весьма вероятно, 
окажется уже другой Запад – не группа бессмысленных болтунов или жуликов, как мы видим 
сейчас, а вполне серьезных политиков, настроенных на борьбу. Их цели не изменятся – 
новыми окажутся методы. 

Взгляд 
 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 17.06.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 56,87  ▲ 0, 21 

EUR 58,96  ▼ 0, 16 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


